

PRECIO DE SUSCRIPCION
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
 PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas
 =
 Anuncios y comunicados
 Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
 =
 Redacción y Administración
 Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

COMENTOS BREVES

EL MOMENTO QUE PASA...

Habla Machado—¡oh fuerte diestria de los Machado!—de «lo que es peor que ignorar de ese pseudo-ignorar de la mayor parte de nuestras eminencias.»

¡Ciertó! La semi-ignorancia, cuando no un ingnatismo absoluto, ha puesto más de una vez en trance apurado a más de un «eminente.»

Verbi gratia: a la mayoría de los Ministros de Estado que cual el jacarandoso Alvarado proclama «Mesiera» y a casi todos sus antecesores que no creían necesitar saber Geografía para desempeñar aquella Cartera.

¡Tanta pseudo-ignorancia había creado en torno de nuestros «prestigios» un vaho de desconfianza que nacía en la crítica autorizada y documentada del sabio y trascendía a la multitud hasta el jayán y el vocador de periódicos.

En este alborozar de España despierta, de España consiente con su Gobierno formado por momentos sentimos una sacudida de orgullo de vanidad satisfecha. Y ahora nos la produjo Alba, Santiago Alba con sus palabras sobre la Exposición de Pintura Francesa Contemporánea.

Sobrio pero ahondando en materia de arte pictórico hasta hallar parentescos espirituales entre franceses ilustres e ilustres españoles; Alba fué un momento significativo Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes.

Alba—como el impopular La Cierva—llevará siempre la ventaja a los Ministros de troquel, de su ilustración, de su minuciosidad y perseverancia para enterarse de cuanto represente, será siempre una figura respetable en cualquier Departamento.

¡Albricias! Hemos olvidado ante la cálida y documentada oratoria de un Ministro de su época, aquellos discursitos de Gimeno, quien dió una Cátedra de Arte a cierto pariente que empezó su clase diciendo: «¡Si, amados discípulos, cuando Velazquez pintó su célebre lienzo «La Rendición de Granada»...»

—Nota de un testigo: siguieron al Catedrático hasta la Puerta del Sol, silbándole todos sus alumnos.

¡El Doctor Gimeno no dimitió!

Así era hace un lustro solo nuestra mecánica política.

Bien podemos pues holgarnos al pensar que España resurge.

ALEJANDRO BHÉR.

EL RÉGIMEN Y LA RAZA

De un modo simultáneo, un radical y un socialista,—Albornoz en el libro y Pérez Solls en el periódico,—abordan estos días la revisión de un tema interesantísimo: la actuación de las izquierdas revolucionarias en los últimos cuarenta años y su fracaso constante, sangriento, doloroso y regresivo para la totalidad del país. Ambos escritores dan muestras de noble sinceridad en la apreciación de los hechos que han conducido a dicho fracaso; y, como todas las cosas vivas y crudas, sus afirmaciones excitan el comentario y la reflexión. Por la afinidad del asunto y aun de no pocos puntos de vista con los que han tratado y expuesto ahora aquellos escritores, he debido acordarme de unos antiguos apuntes míos, destinados á servir de prólogo á una breve historia de la que se llamó «Literatura del desastre». Esa historia ha perdido su oportunidad, más no así las reflexiones destinadas á encabezarla, tomando pie de un viaje de estudio organizado por el Fomento del Trabajo Nacional, ha cosa de ocho años, á la Exposición de Bélgica.

Pareció, en el primer instante,—anotaba entonces,—que el viaje periodístico á Bruselas carecía de finalidad inmediata. Sin embargo, yo lo considero sumamente útil. Mientras hablamos tanto de Europa y de europeísmo, no está de más saber en qué consisten y dónde radican las diferencias que nos separan de esa civiliza-

ción universal. Coviene atender un poco menos á las doctrinas y un poco más á la observación de los hechos, intercalando alguna fuerte «lección de cosas» entre la garrulería de las declamaciones habituales. ¿Puede ser cosa perdida esa lección, recogida por quince periodistas llenos de entusiasmo y avidez, jóvenes de edad ó de espíritu, entregados á la libre diversidad de sus respectivos temperamentos y sintiendo de una manera brusca el contraste entre lo que dejaron á la parte de acá de los Pirineos y el mundo espléndido que de súbito se reveló á sus ojos?

Poco después del desastre colonial lanzó Costa su fórmula de la europeización de España. Toda una literatura surgió alrededor de este tema. El ingeniero señor Mallada, en un libro muy substancioso y muy ignorado, había sido en cierta manera su precursor. Escribió Macías Picavea su inolvidable *Problema nacional*; el mismo Costa publicó sus discursos y sus manifiestos de la Cámara Agrícola de Barbastro; siguieron las obras y folletos de Alzola, de Morote, de doña Emilia Pardo Bazán, de Maeztu, de Altamira, de Unamuno, de no sé cuántos más, hasta llenar algunos estantes de las bibliotecas. Fué un movimiento parecido al que iniciaron en el siglo XVII los escritores de política económica al percatarse con espanto de la decadencia de España desde Felipe II; muy parecido también al que promovieron los Amigos del País y los publicistas del reinado de Carlos III en la centuria siguiente, al que encendió el patriotismo de los alemanes, después de Jena, con la cruzada de Fichte, de Arudt, de Schellermacher y que, con la menos dosis posible de política, les ha llevado á la grandeza.

¿Cuál era, en suma, esa europeización por que se abogaba hace diez años? ¿Cómo la entendían entonces nuestros publicistas y los españoles en general? Precisamente como una reacción contra la política doctrinaria del siglo XIX, la cual no había engendrado substancia alguna y, bajo formas modernas y constitucionales, tenía á gran parte del país en el mismo estado de hecho que en la época de Carlos II. Se reconoció entonces el gran error de haber pedido, de una manera exclusiva, á la reforma constitucional y á la revolución meramente política ó de régimen, más de lo que contienen, lo que no pueden dar de sí: la civilización, la cultura, la prosperidad. Con este motivo se habló de una «política positiva» en oposición á la verbal y teórica, que nada había resuelto con todas sus devastaciones y sus ríos de sangre y de lágrimas... Ahora hemos reincidido miserablemente en el furor doctrinario y volvemos á las andadas con más fuerza y con mayor obstinación y ceguera que nunca. La subversión de espíritu ha sido completa. Estamos ahora en el polo opuesto á 1900; todo es cuestión del régimen y nada cuestión del pueblo por sí mismo; todo es problema político y nada problema étnico; todo obra de los gobiernos y nada de los individuos; todo atribuible á las instituciones y nada al temperamento nacional.

Y, sin embargo, la Exposición de Bruselas, magnífico compendio de europeísmo y civilización moderna, debía devolvernos el sentido de la realidad y enseñarnos de un modo material y tangible como ese europeísmo y esa civilización no se distribuyen por el mundo según las formas, ni siquiera según los métodos de gobierno, dependiendo en definitiva, como dependen, de la voluntad de las naciones y de la aptitud de las razas. Los ojos de los visitantes se han ido allí, al mismo tiempo y llenos de admiración, tras de Inglaterra, tras de Alemania, tras de Francia y de los Estados Unidos. Han pasado desde las manifestaciones de estos éditos, á las manifestaciones de los pigmeos del mape; la misma Bélgica, Suiza, Holanda, Dinamarca. Es decir: todas las ideas, todos los regímenes, todos los tipos, todas las formas, ofreciendo el mismo denominador común de cultura y de progreso social. Este progreso no consiste en meras doctrinas, que pueden propagarse entre los gitanos de un aduar sin cambios de apariencia de vestido ni de habitación; sabi-

do es que las ideas disolventes, el alcohol y las armas de fuego son las manifestaciones de la vida moderna que adoptan sin restricción las tribus más atrasadas. El proceso de que habla y de que han venido hablando estos días los expedicionarios de Bruselas, no consiste en cuatro ideas ú opiniones más ó menos radicales, pero concretadas al parcialísimo problema de la política; consiste en una larga, inmensa y tenaz actuación, en una fecundidad social portentosa.

Semejante actuación no es privativa de régimen alguno, no es incompatible con régimen alguno. Se manifiesta bajo la república unitaria, bajo la monarquía representativa, bajo el imperio feudal, en la confederación de estados, en naciones diminutas, en territorios inmensos. Con frecuencia la misma raza, sujeta á dos formas de gobierno diferentes, atestigua su perfecta ubicuidad bajo las dos formas. El pueblo inglés se ha desdoblado admirablemente en dos civilizaciones distintas: la metropolitana ó europea y la colonial. Bajo la monarquía federal en América, ha dado frutos admirables; no ha encontrado obstáculos en la primera ni mayor impulsión en la segunda; se ha desenvuelto hábilmente dentro de las instituciones que la oportunidad histórica le depuró en cada lado, sin pedirles más de lo que pueden conceder ni cargarles culpas que no tienen.

España también ha repetido este ensayo: una monarquía en Europa y como veinte repúblicas de su raza en América. La comparación está á la vista: bajo el régimen monárquico y bajo el régimen republicano uno y otro pueblo, ó sea españoles é ingleses, conservan sus diferencias respectivas, su propio peso específico. Ni la república lo ha mercado á los anglo-sajones ni lo ha aumentado á los hispanos del Nuevo Mundo. Allí, como aquí, mantienen la misma distancia y proporción. La diferente densidad de esas dos civilizaciones tiene, pues, un origen independiente de las formas de gobiernos y nace de una raíz mucho más profunda, con todo y que allí la forma republicana fué consustancial con el hecho de la independencia, con todo y que allí no han debido luchar aquellas jóvenes sociedades con el doble problema obstruccionista que paraliza á la metrópoli, sujetándola por ambas piernas, en nombre de la república, en nombre de la legitimidad dinástica.

No están en lo cierto tampoco los que, deslumbrados por la brillantez de la cultura francesa y por el resplandor de gloria á cuya luz se nos presenta desde el imperio, juzgan que nuestro desnivel depende de la distinta orientación política. El auge de dicha cultura y su preponderancia sobre la española comenzó durante el régimen absoluto de ambos países. El mismo Voltaire consagró esa época de oro en *El siglo de Luis XIV*, que era nuestra época del último monarca austriaco y de la guerra de Sucesión. Desde mucho antes, desde mediados del siglo XVII, sentíamos la propia inferioridad y la denunciaban los tratadistas y pensadores de la decadencia castellana, como Fernández de Navarrete en su *Conservación de monarquías*, verdadera síntesis de toda esa literatura, como Sancho de Moncada, como el mismo Saavedra Fajardo. ¿No hablan todos de cómo el dinero de nuestras Indias va á parar á los genoveses, á los Fúcares y á los baratijeros gabachos, que acaparan también los oficios y las industrias, que nos colocan sus bonetillos, sus tijeras y sus trompetillas, burlándose de la ociosidad española?

El suelo de Francia y la disposición de sus naturales en todas las épocas, la fertilidad de la tierra y la fertilidad del espíritu, he aquí el resorte de esa primacía, con independencia de sus convulsiones políticas, cuyas hemorragias y pérdidas ha debido restañar y compensar de continuo la actividad social. Esa primacía siguió un proceso totalmente separado del de la Revolución; se ha mantenido bajo los monarcas absolutos, en tiempo del Imperio, bajo la monarquía restaurada, ahora en la tercera república y en todos los períodos de la Edad moderna y contemporánea, sin seguir, por lo tanto, el ritmo de sus formas de gobierno. La salud no está en

un cambio de régimen, sino en un cambio de temperamento y de psicología. El secreto no está en el azar, ni en el salto brusco, sino en nosotros mismos.

MIGUEL S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

A partir del próximo día quince de los corrientes, el tren número 13, que sale de Felanitx a las 6'45, saldrá a las 6'40, sejetándose al siguiente itinerario.

Felanitx Salida 6'40.
Canteras Salida 6'55.
Porreras Salida 7'12.
Montuiri Salida 7'30.
Algaida Salida 7'49.
Santa Eugenia Salida 8'8.
Santa María Salida 8'23.
Palma Llegada 8'48.

Este tren será directo desde Santa María a Palma y no tomará viajeros para Marratxí ni Pont d'Inca. Los que se dirijan a cualquiera de estas dos estaciones deberán apearse en Santa María y trasbordar al tren número 3 (correo de Manacor) que sale a las 8'31, el cual desde la fecha indicada tendrá parada en las estaciones de Marratxí y Pont d'Inca.

DE LA PENINSULA

La policía ha descubierto a una vasta organización de estafadores que desde hacía algún tiempo venía realizando pingües negocios estafando a los incautos.

El Inspector del cuerpo de Seguridad señor García Vivar, supo por confidencias que en la calle del Hospital número 4, primero, primera, funcionaba hace unos meses una sociedad que giraba bajo el nombre de Viñas y Ballesteros, para proporcionar intereses al 30 por 100 mensual a particulares, que depositasen su dinero.

Para justificar tan crecido interés la casa decía que el dinero se empleaba en juego en castros legalmente constituidos.

Los intereses se venían pagando con puntualidad, propagándose pronto la noticia de tan pingües ganancias, por las barriadas de obreros, dando origen a que cayeran en el garito más de cuatrocientas familias de San Andrés, San Martín y Olot.

Estas familias hace poco que recibieron una carta de San Sebastián, participándoles la suspensión de pagos por haberse perdido, no sólo los intereses, sino también el capital.

El pánico que se produjo entre aquellos vecinos fué horroroso.

El domicilio de la sociedad fué visitadísimo. Allí no había nadie porque los socios se habían ido a San Sebastián.

La policía efectuó pesquisas, resultando de ellas la detención de siete individuos, entre ellos cuatro mujeres, agentes o propagandistas de la casa.

Calculase la suma estafada asciende a un millón setecientos mil pesetas.

Se supone que la policía de San Sebastián habrá detenido a estas horas a los socios Juan Viñas y Juan Ballesteros.

Las diligencias del sumario corresponden al Juzgado del Hospital.

Habiéndose tenido noticias de la existencia de epidemias de gran mortalidad en el medio día de Francia, y aunque no pueda precisarse la enfermedad y sólo sospechase que pudiera tratarse de tifus exantemático, se ha ordenado a los directores de las Estaciones Sanitarias fronterizas y de los puestos que observen y provean de patente de Sanidad a cuantos viajeros procedentes de Francia penetren en España, avisando a los Alcaldes de los pueblos de su destino, para que a su vez vigilen y adopten cuantas medidas se tienen ordenadas respecto a las procedencias de Portugal.

Esto significa que es necesario que por parte de los Directores de Sanidad de los Puertos de nuestras islas cumplan cada uno con las Leyes de Sanidad vigente, único modo de prevenirnos de todo contagio.

SECCION LOCAL

La sociedad Círculo Recreativo de Felanitx ha resuelto editar una hoja literaria ilustrada con el doble fin de tributar un homenaje a Nuestra Señora de San Salvador y activar la propaganda para reunir fondos con que continuar la emprendida modificación del camino que conduce al Santuario de la venerada imagen.

Al efecto, la próspera sociedad ha solicitado la colaboración de los amantes de las Letras que se honran llamándose felanigenses, o que sienten por nuestra ciudad y su predilecto monte afectuosas simpatías.

El Presidente Sr. Rigo nos manifiesta que, para dar más facilidades a los que piensen enviar alguna composición, se prorroga la admisión de originales hasta fin del corriente mes.

Fueron muchas las personas que el martes último se trasladaron a nuestro puerto para presenciar la botadura de un pailebot que allí acaba de construirse.

La operación se verificó rápida y felizmente, ante un público numeroso para el cual era cosa nueva aquella maniobra.

El nuevo buque ha llamado la atención tanto por su esbeltez y elegancia de corte, como por la solidez y esmero de su construcción, que ha dirigido el maestro Jaime Grimalt.

Las características del barco son: eslora 25'34 metros, manga 6'92 y puntal 2'66. Tiene un desplazamiento de 140 toneladas métricas y se han invertido en su construcción unos seis meses. Se asegura que sus propietarios, los Sres. Lladó, Obrador y C.^a, tienen hechos los preparativos para tender enseguida la quilla de otro buque de mayor tonelaje, entretanto que se procede a arbolarse y aparejar el recién botado, que llevará el nombre de «Porto Colom».

Los cultos con que la Congregación Mariana obsequiará a su Patrón San Luis Gonzaga, en la iglesia parroquial, son los siguientes:

Esta noche, después del rezo del Sto. Rosario, se cantarán solemnes completas.

Mañana a las ocho, misa de comunión general para los Congregantes Marianos. A las diez, después de la exposición del Santísimo y cantada Tercia, el Rdo. D. Mateo Alzamora, Párroco de Pollensa, bendecirá el artístico retablo de S. Luis Gonzaga restaurado por el conocido escultor don Gabriel Moragues y ofrecido como limosna en sufragio de las difuntas Margarita y Catalina Alzamora. Después de cantado el Tedeum el Rdo. Párroco de Pollensa celebrará Misa Mayor, cantándose la de «Fons Bonitatis», corriendo el sermón a cargo del Rdo. P. J. Torrandell, C. R. Por la tarde Vísperas solemnes y conclusión de la seiseña de S. Luis, con sermón.

En el tren de la tarde salió ayer para Palma el Rdm. P. Miguel J. Cerdá, Preósito general de la Orden de Teatinos, venido, como ya dijimos, para girar la visita canónica a la Casa que aquellos religiosos tienen montada en esta ciudad.

El lunes, a su llegada, se dispuso al P. Cerdá un cariñoso recibimiento, figurando entre la numerosa comitiva las autoridades eclesiástica, civil y judicial. En uno de los salones del vasto edificio de los Teatinos se cruzaron breves frases de salutación entre el Ecnómico de nuestra parroquia y el P. Cerdá, sirviéndose enseguida un modesto «lunch» entretanto que una banda de música tocaba en el patio de la misma Casa.

La fuerza de carabineros decomisó uno de estos días unas cuantas cuarteras de trigo que un pobre hombre vecino de L'Horta traía a esta ciudad para que se lo molieran en una de las harineras que aquí hay montadas.

Como advertencia para evitar la repetición de aprehensiones semejantes, el Sr. Alcalde hizo publicar un bando advirtiendo que en la Casa Consistorial se facilitarían guías para la conducción de cereales a los molinos, evitándose con este requisito la exposición de que sean consideradas como contrabando estas traslaciones.

Los efectos de las variaciones atmosféricas que Sfeijoon anunció para los primeros días de esta semana, no nos han alcanzado a los felanigenses; el calor continúa siendo muy molesto, y el único alivio que ha podido notarse es la moderación de temperatura que por las noches disfrutamos desde anteayer.

Esta semana se ha generalizado entre nuestros agricultores la recolección de la algarroba.

Respecto de esta cosecha todos están plenamente satisfechos, pues mientras por una parte la abundancia es tal que no se recuerda cosa parecida, por otra los precios han ido en crescendo hasta pagarse hoy aquel fruto de 6'50 a 7 pesetas quintal.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente obtuvieron un premio de 400 pesetas cada uno los billetes números 2378 y 2379, despachados en la Administración de esta ciudad.

El domingo se corrió en Barcelona una interesante carrera ciclista de 155 kilómetros en carretera. En ella tomaron parte los principales corredores de España, resultando vencedor nuestro paisano el campeón Simon Febrer, ganando la copa ofrecida por el Ministro de Fomento señor

Cambó, el primer premio de 300 pesetas y varias primas en Vendrell y Villanueva.

El precio del almendrán ha sufrido durante esta semana pequeñas oscilaciones.

Hoy se paga en este mercado a razón de 77'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En la vecina ciudad de Manacor se celebrará mañana la última feria de la temporada, que tan concurrida suele estar.

El domingo 22 corresponde celebrarse en esta la penúltima de las de este año.

Hemos recibido y dejamos establecido el cambio con la revista mensual ilustrada, comercial y de turismo. «Progreso Balear», que edita en Palma la Empresa Soler de anuncios.

También hemos recibido el cuaderno número 141 de la interesante publicación «La Guerra Ilustrada.»

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 7 Septiembre de 1918

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas con asistencia de 12 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron dos cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Gabriel Obrador Nicolau para construir una pared en su finca de Casconcos lindante con la carretera de Lluch a Santany, bajo las condiciones consignadas por el Ingeniero.

Se acordó que la Comisión de obras informe la instancia de Miguel Valls Fuster sobre cerrar un solar que posee en La Torre.

Se concedió permiso a D.^a Francisca Rosselló para blanquear la fachada de su casa calle Mayor.

Se nombró representante de este Ayuntamiento para la discusión y aprobación de las cuentas y presupuestos de gastos carcelarios de este partido a D. Mateo Rosselló Rosselló.

Se enteró el Ayuntamiento de haber dimitido el Maestro de la Escuela subvencionada de El Carritxó.

Igualmente se enteró de las circulares publicadas en el B. O. durante la presente semana sobre formación del presupuesto y del padrón de cédulas personales y sobre asuntos sanitarios, acordando darles exacto cumplimiento.

También se enteró el Ayuntamiento de la circular sobre subsistencias publicada en el Boletín extraordinario.

Se facultó al Sr. Alcalde para designar el sacerdote que ha de predicar en la parroquia en la festividad de San Miguel.

Se acordó asistir a la recepción del Rdm. Preósito General de la Orden de Teatinos en su visita a esta ciudad.

Se acordó la baja de Gabriel Barceló en el padrón de vecinos, por residir hace tiempo en Manacor.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadáver de Francisca Cifre Pericás.

Se dió cuenta de una denuncia presentada durante esta semana por la guardia rural.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana la cantidad de 14'78 pesetas por el arbitrio Transporte de reses.

Se acordó felicitar al Juez de Manacor por su ascenso.

Y se levantó la sesión.

EN VENTA

Se vende la casa número 61 de la calle del Convento, esquina a la de Puigvert. Informarán en la misma casa.

SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, correas de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señora, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELO, Calle de la Roca, 16. Felanitx.

CASAS EN VENTA

Hay una en la calle Roca-Boira y otra en la de Porto-Colom. Para informes D. Luis Planas, Hospicio, 11.

IMPRESA DE B. REUS